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报道中那个
刺眼的“非京籍”

网民网民
大会堂大会堂

热点话题

故宫失窃案基本上尘埃落定，不过围绕这起离奇案件的讨论远未结束。一个至今让我耿耿
于怀的细节是，媒体报道中那个异常刺眼的“非京籍”。

为什么要交代和强调“非京籍”？这人的籍贯，跟他盗宝有什么关系？他盗宝跟他的籍贯身份有什么
关联？人们关心的是谁、在什么时间、用什么方式、盗走了哪些宝贝、目前案件侦破情况，交代“非京籍”
纯粹多余。媒体这么刻意强调盗宝者的籍贯身份，并当做很大的新闻点做到标题上，潜意识中隐藏着
一种根深蒂固的地域歧视：这种丑事儿，不是我们北京人干的，是“非京籍”干的。 ——中国青年报话题：山东沂南耗资1.8

亿元建成诸葛亮城
网友发言

有必要什么都要弄得满城风雨吗？我
觉得河南做得就很好，他们有那么多的历
史名人，老子、庄子、韩非子、杜甫、韩愈、李
商隐、张仲景……如果每个历史名人都要
建个什么文化公园的话，那么河南省到处
都是公园了。优秀文化靠的是真正的传
承，而不是标榜。 陕西网友

我觉得应该支持。县城哪里都是，可
有特色的又有几个？你一没特色，二没优
越的地理位置，人家凭什么要来你这里投
资？既然有历史文化古迹为何不利用？能
促进招商引资，拓展知名度，宣传历史文
化，何乐而不为？再过五年，沂南经济腾
飞，当在其他县城之上。 山东网友

话题：网络集中曝光保障
房质量差及骗购等三大乱象

网友发言
不能将保障房作为解决高房价的唯一

措施。政府应将房子功能转移到建房功能
上，像银行一样，既有公住房，又有私住房，
共同存在，可租可买。这样就可以限定房
子价格，商品房价格也就不可能像现在这
样畸高了。 广东网友

话题：电力部门负责人
称缺电现象仍未探底

网友发言
什么都在涨，电是垄断行业。发电厂

的出厂电价不能涨，而供电部门坐收电力
差价，这个差价也是不能动的，电力差价
与超市收进场费销售没有本质区别，也是
推高电价的推手和倒逼电力涨价的重要
原因。 新浪网友

最高人民法院发出
通知称，在道路上醉酒驾
驶机动车的行为常见多
发，各院应高度重视，具
体追究刑事责任，应慎重
稳妥。如果上报的醉驾
案件已经采取强制措施
的，法院可视案件的具体
案情依法变更强制措
施。而“依法变更强制措
施”，指的是取保候审、监
视居住等非羁押措施。（5
月17日《京华时报》）

事实上，取保候审、监视居住也好，是否构成
犯罪要根据情节而定也好，本身并无不妥，更非故
意留下口子。但因为在大部分公众看来，目前中
国奇高的交通事故发生率，醉驾入刑是必须的猛
药，而分级入刑、依法变更强制措施，这会给执法
留下口子，特别是给有权有钱的人留下逃避责任
的机会。依照中国的国情，这显然是成立的，但
解决执法寻租、关系人情，绝不是靠严格法律就能
实现的。

公众应该意识到，醉驾入刑的目的，不仅仅是

为了立一个法，更不是为了把醉驾者关进牢房，根
本目的是减少交通肇事，最大程度保护普通民众
的人身安全，同时也是保护醉驾者本身。因此，法
律的适度很重要也很有必要，最重要的不在于法
多么严厉，目前的规定实际已经很严厉，但执行过
程会否出问题，就值得担忧了。

法律再严，终究是人在执行，因此即便没有
“醉驾分级入刑”，如果司法环境得不到改善、执法
部门不受到足够的监督，依旧会让一些有钱有权
的人逃避惩罚。 张燕

醉驾取保候审
何必“新瓶装旧酒”

最近，最高人民法院针对醉驾入
刑，一再强调“危害轻微慎重追究刑
责”与“依法变更强制措施”，引起公
众与媒体的质疑。

无论是“危害轻微慎重追究刑
责”，还是“取保候审”，都是法律早已
酿造好的“旧酒”，即便是有部分公众
不清楚，但法院与法官肯定是知道的，
为何一而再，再而三“新瓶装旧酒”？
现在问题是，醉驾入刑施行之初，司法
实践正在进行中，“慎重追究刑责”及

“取保候审”容易让人“想偏”，尤其是
那些习惯性“醉驾者”，本来就喝得晕
乎乎的，他们手中的方向盘只会往有
利于他们醉驾的方向“醉驾”。

醉酒驾驶入刑，法律很清醒；慎重
追究刑责，法律犯糊涂。当“后果很严
重”时才治罪，不能说没有惩戒与警示
作用，但有“马后炮”之嫌。诚如北京
师范大学法学院院长赵秉志所认为
的，醉驾、飙车是一种高度危险的行
为，不能等到危险行为发生了严重后
果再治罪。把危险驾驶行为写入刑
法，加大对这种行为处罚的力度，能够
起到更好的警示作用和预防犯罪行为
发生。更何况，“醉驾入刑”是经过民
意的充分发酵，真正施行时，法院、法
律与公众都不能动恻隐之心。王旭东

改善执法环境比醉驾入刑本身更重要

网图


